

Un 4,25% de las familias tienen problemas para calentar sus casas

La Escuela de Ingeniería de Energías Renovables ha recabado datos sobre pobreza energética en la comarca

ALBERTO ECHALUCE

EIBAR. Un 4,25% de las familias de la comarca de Debabarrena no puede mantener una temperatura adecuada en sus hogares durante los meses fríos, según los datos que ha podido extraer la Escuela de Ingeniería de Energías Renovables de los Estudios de Pobreza Energética en Gipuzkoa del año 2016. El centro eibarrés ha concluido que un 4,14% tenía problemas, incluso, para pagar sus facturas a proveedores.

La pobreza energética puede definirse como la problemática que sufren los hogares que se declaran incapaces de pagar una cantidad de energía suficiente para la satisfacción de sus necesidades domésticas o cuando se ven obligados a destinar una parte excesiva de sus ingresos a pagar la factura energética de su vivienda.

Un aspecto que ha podido recoger el centro eibarrés es si las casas padecen goteras en el techo, humedades en las paredes, en el suelo, en los cimientos, o en los marcos de las ventanas, o si las puertas o suelo estaban podridos. En este caso, por las contestaciones realizadas, en el entorno de la localidad de Eibar, se comprobaba que un 21,85 por ciento tenía algún problema al respec-

to. «No es un dato que pueda relacionarse directamente en situaciones de pobreza energética, pero nos ha parecido significativo», señalaba la directora de la Escuela de Ingeniería, Oihana Aristondo que mostraba su interés por realizar un estudio de renta y su comparación con la pobreza energética. Sobre este dato hay que partir de que nuestra comarca es la que presenta una antigüedad media mayor en sus viviendas, con un promedio de 43,2 años.

En Gipuzkoa, el 19,2% de la población se encuentra en una situación de vulnerabilidad, en la que sus ingresos son insuficientes para hacer frente a los gastos de la factura de la luz y del gas. Recientemente, la Fundación Eguía-Careaga SiiS para el Departamento foral de Medio Ambiente y Obra Hidráulicas presentó otro del 2017, en una jornada sobre pobreza y vulnerabilidad energética en Gipuzkoa, con datos similares a los que trabaja la Escuela de Ingeniería de Eibar.

Cabe reseñar que durante 2017, la energía constituyó el subgrupo de precios, dentro de los gastos generales en un hogar, que experimentó un mayor aumento. Su variación anual fue del 8,3% en un contexto en el que el IPC se incrementó en un 2%.



El de la energía supone para las familias uno de sus mayores gastos a lo largo del año. **FÉLIX MORQUECHO**

Y aunque ha crecido el gasto en electricidad, gas y otros carburantes, su consumo ha ido disminuyendo en los últimos diez años, tanto en términos absolutos como por habitante.

En edificios de Eibar

Por otro lado, hace tiempo que Eibar toma medidas para reducir el consumo eléctrico en la ciudad. Entre las medidas que se han adoptado están la compra de un vehículo híbrido, la bicicleta eléctrica y el alumbrado público de tipo LED. Además, se han instalado sistemas de telegestión en los cuadros del alumbrado.

Acto de Graduación en la Escuela de Ingeniería

El Salón de Actos del Complejo Educativo de Eibar, acoge hoy, la ceremonia de graduación del alumnado titulado en el curso 2017/2018 en la Escuela de Ingeniería de Gipuzkoa de la UPV/EHU, en Eibar. El acto estará presidido por el vicerrector del Campus de Gipuzkoa de la

UPV/EHU, Agustín Erkizia, la consejera de Educación del Gobierno Vasco, Cristina Uriarte, y el alcalde de Eibar, Miguel de los Toyos.

En este acto se entregarán los diplomas al alumnado de la cuarta promoción en Ingeniería de Energías Renovables. Esta titulación comenzó a impartirse en septiembre de 2011, asegura la supervivencia de este pequeño centro pero con una dilatada experiencia en la enseñanza universitaria.

Eibarko Koru Gaztea interpreta el 'Forjarrien Kanta' en Ermua el próximo día 19

A. E.

EIBAR. Eibarko Koru Gaztea y la Forjarrien Banda ofrecerán el día 19, en Ermua, a las 22.15 horas, el espectáculo 'Forjarrien kanta', un musical lleno de ritmo y canciones para el recuerdo.

Ambas formaciones afrontan todo un reto, un trabajo multidisciplinar con muchas horas de preparación en el que se aúna el teatro, el canto y la música. Los jóvenes integrantes de Eibarko Koru Gaztea dan un salto adelante con esta iniciativa, probablemente el mayor reto que han afrontado des-

de su creación. El espectáculo, en versión ermuarra, refleja como en los años 80 una empresa corrió el peligro de ser cerrada para construir un gran edificio de viviendas de lujo. Los trabajadores, que insistían en la rentabilidad de la empresa, buscaron una solución ante la amenaza del desempleo. Todo ello, desde una perspectiva musical se refleja el espíritu de los ermuarras, en el que se rescatan algunas de las canciones más conocidas de algunos de los musicales más celebrados.

El guión original es de Juanma Cano y la traducción corre a cargo



'Forjarrien Kanta' se representará en Ermua. **FÉLIX MORQUECHO**

de Idoia Lahidalga y Ainhoa Arroitauregi, mientras que la dirección teatral es de Maite Lorenzo y Juan-

ma Cano. El director de Forjarrien Banda es Xabier Oruesagasti y la directora de Eibarko Koru Gaztea

es Elena Martín. La coreografía corre a cargo de Jone Lahidalga y Sofía Matxin.

Herramientas ante el acoso

El Ayuntamiento de Ermua y el Club local de Judo Sonkei organizaron una charla para informar sobre talleres 'antibullyng' que se organizarán en la villa

:: AINHOA LASUEN

ERMUA. Se trata de «aportar a los niños y niñas herramientas para defenderse del bullyng». Para ello, desde el Ayuntamiento de Ermua en colaboración con el Club Judo Sonkei, han organizado varios talleres 'antibullyng', que se van a impartir en Ermua a partir del día 15 de este mismo mes.

Para informar sobre estos y otros aspectos, el pasado lunes el alcalde de Ermua, Juan Carlos Abascal y el experto en 'bullyng', Adrián Riaño, organizaron una charla en la que informaron a las familias y personas interesadas en el contexto y la metodología que seguirán estos talleres.

El alcalde quiso recalcar que «estos talleres son una herramienta más para trabajar el tema» y apuntó a que «sin duda creemos que muchos de estos problemas se resuelven educando en valores. Todos y todas somos responsables de trabajar y abordar este problema de una forma distinta, fomentando el respeto por los demás y por los distintos», aclaró.

A la charla acudieron alrededor de 35 personas, que de este modo se interesaron por la dinámica de los talleres.

Riaño, que a su vez se reconoció como víctima de ese acoso escolar, quiso informar a las familias que se acercaron a Lobiano sobre su metodología «que es directa con los niños y niñas, siempre respetando las normas que establecen los centros educativos y de una forma lúdica e instructiva, ya que en estos talleres los niños y niñas aprenderán mucho, pero jugando».

Los talleres se impartirán duran-



Asistentes a la reunión que tuvo lugar el pasado jueves. :: A. LASUEN

Se podrá aprender cómo actuar y hacer frente si se dan situaciones de acoso, explica la organización

te cuatro jornadas, en sesiones de una hora. Serán los lunes, días 15, 22, 29 y 5, de 17.30 a 18.30 horas, y los miércoles días 17, 24, 31 y 7, de 19 a 20.00 horas. Posteriormente habrá un segundo grupo de trabajo en caso de que las personas interesadas se apunten durante el mes de octubre. Para ponerse en contacto con la organización se puede acudir los martes y jueves, al frontón Aritzemendi, de 17:30 a 21.00 horas a la sala de judo.

La primera media hora de los talleres será la teórica. En ella, y a través de vídeos adecuados a cada edad, se tratará de que mediante un debate la población infantil asistente llegue a unas conclusiones, visibilizando los comportamientos adecuados.

En los siguientes 30 minutos los jóvenes aprenderán la actitud que pueden tomar frente a estas agresiones y cómo pueden comportarse en estos casos.

De hecho, en estos talleres se parte de 5 reglas de compromiso. La primera evitar las peleas a toda costa. También aprenderán a responder de forma correcta, informar a las familias u profesorado, a saber cómo defenderse si se es atacado, nunca dando puñetazos o patadas, y a utilizar la mínima fuerza y la negociación en caso de tener que defenderse.

Las clases incidirán en la voz, las

palabras y la actitud que se debe trabajar en caso de encontrarse en una situación de este tipo, se trabajará el lenguaje voluntario (como las posturas o mirar al agresor a los ojos, etcétera) y el involuntario (corregir las expresiones faciales, entre otros aspectos). También se trabajarán las pautas a seguir en caso de verse ante una agresión física (como saber caer, defenderse o inmovilizar al agresor).

No obstante, los organizadores explican que «tratamos de poner énfasis en la fase en la que el agresor pone a prueba a la víctima para conseguir zanjar la situación antes de que se de la agresión».

Durante la charla también se ofrecieron recomendaciones para las diferentes tipologías de acoso, incidiendo en las del 'bullyng' verbal, físico o social y su autodefensa, aunque también se trabajarán otras tipologías en la última jornada.

Nuevas ofertas en las operadoras de la fibra óptica municipal

:: A. L.

ERMUA. Adamo y Esanline ofrecen promociones especiales para comercios y establecimientos abonados y nuevas altas de la fibra óptica municipal.

La sociedad pública Promosa, en colaboración con ambas operadoras, ha presentado una campaña para promover el uso de la red de fibra óptica municipal en el comercio y la hostelería local. Esta campaña incluye ofertas exclusivas y atractivas para aquellos establecimientos que ya estén abonados a la fibra o se den de alta antes de fin de año.

El objetivo de esta campaña es modernizar y dinamizar el pequeño comercio y la hostelería local, poniendo en valor la red de fibra óptica municipal como elemento diferenciador a la hora de implantar servicios avanzados. «De hecho, la fibra óptica del Ayuntamiento de Ermua permite ofrecer servicios de alto valor añadido tanto a la ciudadanía como a las empresas del entorno, y coloca al municipio en la vanguardia de la conexión a Internet de alta capacidad», avanzan desde fuentes municipales.

La campaña ya está en marcha, y las ofertas se aplicarán a los establecimientos que se den de alta antes del 31 de diciembre de 2018, así como a los que ya están abonados a la red de fibra óptica municipal. Para ello, no es necesario pertenecer a la Asociación de Comercio y Hostelería de Ermua (ACHE), pero sí comprometerse a una permanencia de un año.

Cada operadora ofrece diferentes ofertas, por lo que cada establecimiento deberá elegir la que mejor se adapte a sus necesidades. Para poder informarse al respecto se deberá llamar al número de teléfono 676 413 683 y contactar con Oskar.

TELÉFONOS DE INTERÉS

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	
	112
TRANSPORTES	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
TAXIS	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

CARTELERA DE CINE

EIBAR

COLISEO Merkatu Kalea, 2

No hay sesión

ERMUA

ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n

No hay sesión

COMUNICACIONES

AUTOBUSES

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05*, 18.10*, 19.10*.
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30, 23:10.
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*.
*Salida desde Ermua diez minutos antes

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14:20 cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 16.20*, 17.20, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20*

cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20*, 22.35* y 00.20.
Domingos y festivos: de 9.20* 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.
*Llegada a Ermua

EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

EIBAR-VITORIA

Laborables: De 7.00 a 21.00 cada hora y a las 6.15, 10.15, 14.15 y 18.15.
Festivos: 8.45, 12.45, 16.45, 20.45.

VITORIA-EIBAR

Laborables: De 6.30 a 20.30 cada hora y a las 7.15, 8.00, 12.00, 16.00 y 20.00.
Festivos: 10.30, 14.30, 18.30 y 20.30.

EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 7.45

PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

EIBAR-ARRATE

Sábados y laborables: 14.00.
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

ARRATE-EIBAR

Sábados y laborables: 14.30.
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora.
Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

TRENES

BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.

Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

FARMACIAS

EIBAR

De 9.00 a 22.00: Elortza (Juan Gisasola, 18).

ERMUA

De 9.00 a 22.00: Ibarrondo (Zehar Kale, 2). De 22.00 a 24.00: Alberdi (Zubiaurre, 9).

EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Lafuente (Sostoarren, 10).